



Hugo Verlomme

Écrivain, journaliste, il est à l'origine des Journées du Gouf, organisées par la Ville de Capbreton.

Auteur de plus de 30 livres sur l'océan, notamment "Le Gouf de Capbreton, Grand Canyon du Golfe de Gascogne" (Éditions Arteaz), il anime de nombreuses conférences, actions culturelles ou scientifiques autour de l'océan et de la mémoire des lieux.

LE PROGRAMME

LES CONFÉRENCES

Casino municipal - Salle Ph'Art

10h - 13h : LE GOUF

Les grands fonds / La tête du Gouf / Plongeurs du Gouf / Les abysses vus par un amateur / Pour des produits de la mer durables / Invités exceptionnels : Under The Pole

14h30 - 18h : NAZARÉ - LES VAGUES

LE VILLAGE

Esplanade de la Liberté

De 10h à 18h30

Ateliers / Stands / Exposition "Capbreton - Nazaré : regards croisés" / Restauration en service continu assurée par le Lycée Louis Darmanté de Capbreton

LE SPECTACLE

Casino municipal - Terrasse de la salle Océane

15h : FICTION MARINE

De la compagnie "Océan-1212" avec Michèle Goddet et Sandra Giguet
Tout public (à partir de 10 ans) / Durée 30 min

INFOS PRATIQUES

Casino Municipal - esplanade de la Liberté

Évènement gratuit / Tout public

Parking gratuit secteur plage

Plus d'infos sur www.capbreton.fr - [f VilledeCapbreton](https://www.facebook.com/VilledeCapbreton) - [@ Capbreton_Officiel](https://www.instagram.com/Capbreton_Officiel)

Projection du film "Deep Hope - Le dernier refuge" en présence des fondateurs de Under The Pole. Mercredi 11 octobre - 18h30 - Salle Ph'Art

Ce film aux images époustouflantes nous fait découvrir le monde méconnu des zones crépusculaires de l'Océan, où disparaît la lumière, lors d'une mission scientifique en Polynésie. Grâce à des prises de vue inédites, aériennes et sous-marines, avec des plongées jusqu'à 150 m dans des écosystèmes inexplorés, nous découvrons le monde mystérieux des animaux qui y vivent : les coraux profonds, dont dépendent les populations locales.

Le film sera suivi d'une rencontre exceptionnelle avec Ghislain et Emmanuelle Bardout, fondateurs de Under The Pole.

Entrée libre dans la limite des places disponibles.

Ne pas jeter sur la voie publique - Conception graphique : Ville de Capbreton - Éric Mendharat



5

CINQUIÈME JOURNÉE DU GOUF

CAPBRETON NAZARÉ

DIMANCHE 8 OCTOBRE 2023

Casino municipal / Esplanade de la Liberté / 10h - 18h30

Conférences - Animations - Restauration

ENTRÉE GRATUITE

www.capbreton.fr - [f VilledeCapbreton](https://www.facebook.com/VilledeCapbreton) - [@ Capbreton_Officiel](https://www.instagram.com/Capbreton_Officiel)



CAP SUR LE GOUF

La 5^e Journée du Gouf de Capbreton est une fête de l'Océan unique en son genre, portée par trois thèmes : le Gouf, Nazaré, les vagues. Pour les évoquer, des invités prestigieux, des films, des images, des surprises...

C'est l'occasion de plonger dans les profondeurs du canyon, à l'heure où "les grands fonds" deviennent un enjeu international majeur. Le Gouf cache bien des mystères et abrite une extraordinaire biodiversité. Pour la première fois, une mission océanographique va explorer (en octobre 2023) certaines zones profondes de la tête du canyon, et nous aurons peut-être la réponse à une énigme : y a-t-il des coraux dans le Gouf ?

Nous fêtons également 5 ans de jumelage avec la ville de Nazaré au Portugal, capitale mondiale du surf XXL et des vagues géantes, causées par un canyon similaire au Gouf. Les échanges entre les deux villes sont riches (sport, surf, musique, gastronomie, éducation) et les deux canyons passionnent aussi bien les océanographes que les surfeurs ou les plongeurs.

Enfin, nous célébrons les vagues, petites ou grandes, qui fascinent de plus en plus de monde, comme une inépuisable source de plaisir ou d'énergie renouvelable...

La fête se prolonge à l'extérieur, avec un chapiteau ouvert à tous, avec des stands et des activités en lien avec l'Océan, mais aussi une restauration continue, conçue dans un esprit de gastronomie durable.

LES CONFÉRENCES

Casino municipal - Salle Ph'Art

Entrée libre dans la limite des places disponibles

10h - 13h

LE GOUF

Accueil, présentation officielle de la 5^e Journée du Gouf



Les grands fonds

Jean-François Bourillet (IFREMER), ingénieur géologue, parrain des Journées du Gouf, spécialiste des grands fonds et des canyons. Au programme : survol des actualités du Gouf, toponymie, recherches récentes. Enjeux des grands fonds, aires marines protégées, cartographie mondiale des fonds marins (programme Seabed 2030).



La tête du Gouf

Hervé Gillet (université de Bordeaux), maître de conférences en géologie marine, travaille sur les canyons sous-marins sous différentes latitudes et sur le Gouf de Capbreton en particulier. Spécialiste de la tête du canyon, Hervé Gillet nous parle de sa dynamique interne et de son évolution.



Plongeurs du Gouf

Nicolas Bidou (Cap Gouf Exploration), plongeur, sauveteur, est l'initiateur de cette association de plongeurs dédiés à l'exploration du canyon, en lien avec des organismes scientifiques. Grâce à leur expertise et aux sciences participatives, ils contribuent à faire connaître la biodiversité du Gouf, notamment dans la zone mésophotique (de basse lumière).



Les abysses vus par un amateur

Olivier Digoit, passionné de photo naturaliste et de modélisme, apnéiste et biologiste marin, attiré par le Gouf, rêve d'en explorer les profondeurs. À force d'acharnement, d'échecs, et après divers prototypes, il a mis au point un système D capable de filmer jusqu'à 400 m de profondeur !



Pour des produits de la mer durables

Aurélie Duriez (Ethic Océan), avec le lycée hôtelier Louis Darmanté (Capbreton). L'ONG Ethic Océan œuvre pour la préservation de l'Océan avec les acteurs de la filière pêche : pêcheurs, aquaculteurs, mareyeurs, poissonniers, chefs étoilés, restaurateurs. À Capbreton, le projet vise à mobiliser des restaurateurs sur les produits de la mer durables et la valorisation d'espèces méconnues, afin de réduire la demande sur les espèces surexploitées.



Invités exceptionnels : Under The Pole

C'est un honneur d'accueillir les océanographes Ghislain Bardout et Emmanuelle Périé-Bardout, fondateurs de Under The Pole, venus à Capbreton pour mener une mission d'exploration sur le Gouf, dans le cadre de "Deep Life", sous l'égide de l'UNESCO. Leurs expéditions polaires, leur habitat sous-marin, leurs livres, émissions et nombreux films primés, les ont fait connaître du grand public de façon internationale. Acteurs incontournables de l'exploration sous-marine, ils sont placés sous le haut patronage des Ministères de l'Éducation nationale, de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche.

Projection du film DEEP HOPE : mercredi 11 octobre – Salle Ph'Art à 18h30 (voir au verso).

14h30 - 18h

1^{ère} partie : Nazaré

2^e partie : Les Vagues

1^{ère} partie NAZARÉ (14h30-16h15)



Nazaré, capitale des vagues géantes

Au fil des ans, la Ville de Nazaré a mis en place l'infrastructure permettant d'accueillir le public venu du monde entier pour admirer les plus grosses vagues du monde et le surf XXL. En présence du maire de Nazaré, Walter Chicharro, et de ceux qui l'entourent pour l'organisation, la prévision et la sécurité, Pedro Pisco, Dino Casimiro, Paulo Salvador, nous parlerons de l'évolution de la ville, devenue une attraction mondiale. Une véritable stratégie de développement et de tourisme au-delà du spectacle des vagues !

Évolution du surf XXL à Nazaré

Depuis que Garrett McNamara a contribué à faire connaître ces vagues uniques, les meilleurs surfeurs de la planète viennent s'y frotter et ses compétitions de surf XXL sont devenues une référence mondiale. Cette évolution nous est racontée par les organisateurs et les "surfeurs de gros" comme Justine Dupont, Gautier Garanz et Éric Rebière, qui fréquentent souvent Nazaré.



Canyons et vagues géantes

João Vitorino, océanographe à l'Instituto Hidrográfico de Lisbonne, dirige des recherches européennes sur le canyon de Nazaré, dont la présence permet la formation de vagues géantes. Il nous explique la différence entre les vagues de Nazaré et celles que l'on trouve aux abords du Gouf, à Capbreton ou à Hossegor. João Vitorino nous montre aussi comment le canyon de Nazaré influe sur la compréhension du milieu marin et de l'Océan profond.

Jumelage

Depuis 2018, les villes de Nazaré et Capbreton sont jumelées, grâce à leurs canyons similaires. Ce jumelage donne lieu à divers échanges dans des domaines aussi variés que le sport, le surf, la musique, la gastronomie, l'éducation... Quelques projets vous seront présentés par Bernard Labat (Directeur Artistique du Capbreton Jazz Festival) et Lucia Ferreira (Collège Jean Rostand).

2^e partie LES VAGUES (16h30-18h)



Les énergies de l'Océan

Marc Lafosse, président d'Énergie de la Lune, cabinet d'ingénierie en Énergies Marines Renouvelables et génie océanographique, nous fait découvrir comment capter l'énergie de l'Océan : courants, houles, vagues, vents marins, températures, salinité sont autant de ressources naturelles renouvelables au service de l'humanité.



Vagues du monde entier

Antony Colas, grand spécialiste des vagues et "spotologue" pour le célèbre "stormrider surf guide", classifie les vagues de la planète depuis trois décennies, non seulement dans l'Océan, mais aussi les lacs, les rivières et même les piscines.

La vague Nord et la tête du Gouf

C'est la vague française la plus connue, emblème du surf en France. Grâce aux nouvelles cartes de la tête du canyon, nous pouvons comprendre les mécanismes par lesquels se forme cette vague si particulière. Avec le surfeur Guillaume Mangiarotti, le plongeur Nicolas Bidou et le géologue Hervé Gillet.



Comprendre les baïnes

Océanographe, chercheur au CNRS, chargé d'affaires (Spring Océan), Jean-Philippe Savy est aussi écolo-inventeur et chef de poste sur les plages landaises. De par son travail de chercheur et son expérience de sauveteur, il déchiffre pour nous le phénomène des baïnes, ces courants qui provoquent de nombreuses noyades, et il nous donne de précieux conseils.

LE VILLAGE

esplanade de la

Liberté

De 10h à 18h30

Cette année, la Journée du Gouf s'étend sur le parvis de l'esplanade de la Liberté avec des stands et des ateliers pour tous, ainsi qu'une restauration continue assurée par le Lycée Louis Darmanté de Capbreton.

ESPACE BAR-RESTAURATION Lycée Louis Darmanté de Capbreton

Les élèves du Lycée Louis Darmanté proposent une carte spécifique de dégustations de produits landais et portugais, charcuterie et fromages, mignardises régionales, mais également des plateaux de dégustation de poissons "oubliés" en partenariat avec Ethic Océan et les pêcheurs du port de Capbreton. Les bénéfices serviront à financer un échange scolaire avec le Lycée de Dinard autour de la valorisation de produits issus de la pêche durable.

EXPOSITION PHOTOGRAPHIQUE - "Capbreton - Nazaré : regards croisés"

Dans le cadre du 5^e anniversaire du jumelage entre Capbreton et Nazaré, la Maison de l'Oralité et du Patrimoine (MOP) vous propose de faire dialoguer les paysages et mœurs des deux villes à travers une série de photos emblématiques. Tout au long de l'exposition, envoyez vos clichés de Capbreton et/ou de Nazaré à l'adresse mop@capbreton.fr. Vos photos

seront imprimées et viendront enrichir un mur collaboratif ! Une exposition à retrouver également à la MOP jusqu'au 10 novembre.

STANDS ET ANIMATIONS

Ethic Océan

Découvrez comment les restaurateurs de Capbreton se mobilisent pour préserver les ressources marines à travers un projet inédit.

Maison de l'Oralité et du Patrimoine

Retrouvez les produits dérivés et le fonds documentaire sur le Gouf avec un espace visionnage des captations vidéos réalisées lors des conférences du Gouf programmées tout au long de l'année.

Cap Gouf Exploration

Partez à la rencontre de l'association "Cap Gouf Exploration" et ses plongeurs expérimentés ayant pour terrain d'aventure le canyon de Capbreton.

Librairie Le Vent Délire

Retrouvez un espace livres et boutique.

Water Family

Participez aux jeux "Terre Océan" et "la laisse de mer" autour de la préservation des océans. *Du "Flocon à la Vague", protéger l'eau des Océans, c'est avant tout prendre soin de la Terre, car c'est précisément là où la Terre prend sa source.*

Les Voiles S'en Mêlent

Vous avez dit upcycling marin ? Et si nous réutilisons les voiles usées des bateaux ? Avec cet atelier créatif, découvrez les voiliers et la diversité des poissons du Gouf grâce à des tampons encres.

Itsas Arima

Participez à un atelier autour des cétacés du Gouf avec l'association Itsas Arima qui a pour objectif de réaliser un suivi des populations de mammifères marins des côtes basques et landaises.